

Importancia

Como todo estudio antropológico, es de vital importancia para comprender mejor al ser humano a fin de avanzar en nuestro camino como especie; indagar en la historia removiendo la vida de nuestros antepasados para que nos describan su tiempo. Interpretar los restos de cada objeto nos ayuda a reconstruir las formas de vida del pasado, para con ellas construir la identidad de nuestros pueblos. Actualmente el interés arqueológico se dirige hacia la economía, poblaciones, relaciones sociales y religión. Es decir, la arqueología no se limita al estudio de restos antiguos, sino que abarca todos los aspectos de la vida y todos los restos materiales; la interrelación con otras disciplinas es importantísima para examinar de forma científica todos los datos obtenidos.

Esta disciplina, vista así, es una herramienta fundamental para producir conocimientos a partir de los productos del legado de la cultura material de quienes nos antecedieron.

En la actualidad, cuando se entrelazan en una trama muy compleja los procesos de globalización, con la reivindicación de las singularidades regionales y la búsqueda de los orígenes, la arqueología se ha hecho más popular que nunca; estudia el pasado a través de los restos materiales y, a la vez, los preserva para futuras generaciones. En las últimas décadas, la Arqueología ha ampliado extraordinariamente sus fronteras en muchas direcciones, pero dos parecen las más importantes en ese sentido: gestionar el Patrimonio Arqueológico en todas sus dimensiones y la enseñanza e investigación en las universidades y centros de investigación.

El pasado no está completamente desligado del presente por eso es importante la gestión y conservación del pasado material; los restos arqueológicos son recursos no renovables y por eso la documentación, en todas sus formas, adquiere toda la importancia. Hay que destacar el hecho de que aún perdiendo la materialidad del pasado podemos conservar no sólo la información histórica sino la configuración de nuestra identidad.

Por otra parte, la sociedad ha desarrollado un interés especial por el pasado y el patrimonio que éste nos legó, tanto en sus aspectos más generales como por los testimonios vinculados a cada contexto territorial como elemento que ayuda a definir la identidad cultural. Esto se tradujo en la proliferación de escritos científicos, de divulgación e incluso de ficción, que apelan a esa reconstrucción del pasado; cobran protagonismo las disciplinas que se emplean en esa tarea, sobre todo la Arqueología. Existe una revalorización de esta última; basta con ver algunos héroes de ficción en la pantalla grande: Indiana Jones, Rick y su esposa en la saga de La Momia, los arqueólogos de Jurassic Park, etc.

Junto al interés editorial, se observa un aumento de la presencia de espacios dedicados a preservar restos del pasado, uniéndose a los tradicionales museos, cumplen funciones de conservación, enseñanza y

difusión de todo ese patrimonio cultural. Estos espacios se convirtieron en recursos turísticos y aulas docentes, requiriendo la presencia de profesionales que saben atender las diferentes aristas que conllevan ese tipo de oferta cultural.

Los arqueólogos no se encargan solamente de reconstruir con la mayor fidelidad posible todos los aspectos de ese pasado, sino que deben ser capaces de articular un discurso explicativo adaptado a un público diverso, lo que les exige una formación complementaria en museografía y estrategias



de comunicación y difusión. Las administraciones públicas y, en algún caso, las empresas privadas, que son responsables de todas esas entidades, necesitan un personal especializado en la gestión de ese patrimonio arqueológico y cultural: es otro de los motivos por los que se revalorizaron los estudios arqueológicos. Varios integrantes de Grupos de Investigación mantienen estrechos vínculos de colaboración con académicos e investigadores de otros grupos nacionales e internacionales, esto permite a la Arqueología contar con los elementos esenciales para entender un poco más nuestro origen y, de esa manera, llegar finalmente a una mayor comprensión del ser humano.

A modo de conclusión

Esta enciclopedia no pretende, en modo alguno, agotar el tema de las ciencias antropológicas; es simplemente una introducción a tan fascinante tema como lo es el conocimiento de nuestra especie. Desde diferentes perspectivas de estudio como las bases de la antropología, filosofía, biología, culturas, lingüística y arqueología; se pretendió únicamente trazar un bosquejo de lo que es la esencia del ser humano y, con ello, despertar nuestra natural curiosidad para seguir investigando.